
 
 

Declaración de S.E. el Presidente de la República,  

Gabriel Boric Font, al visitar Parque Nacional Bosque Fray Jorge 

 

Ovalle, 22 de abril de 2022 

 

 

Bueno, me imagino que los medios nos agradecen también por traerlos 

hasta acá, que sale del setting normal de las declaraciones políticas y 

estamos en un lugar que yo le quiero agradecer a la Conaf y a todos, a 

toda la gente que trabaja en la conservación de este parque. 

 

Estamos en un milagro de la naturaleza, un bosque Valdiviano en medio 

del desierto y esos milagros tenemos que ser capaces de protegerlos. 

Y el que hoy día yo tenga la oportunidad de ser el primer Presidente que 

visita este parque, es una señal de lo mucho que nos importa el jugarnos 

por un desarrollo sostenible, un desarrollo sustentable. 

 

Y por eso venimos, además, a hacer en dos anuncios, bueno, 

vinculados, por cierto, con la Región de Coquimbo. En primer lugar, en 

materia, lo conversábamos recién con la gente de Conaf, con la Seremi 

del Medio Ambiente, el Seremi de Agricultura, se ha promulgado, ya se 

ha publicado en el Diario Oficial la constitución del Santuario de la 

Naturaleza de la Desembocadura del Río Limarí. 

 

Y eso es una muy buena noticia para los ecosistemas de la región, en 

donde estamos protegiendo un ecosistema que es clave, también, 

pensando en una protección superior de aquí en adelante. 

Conversábamos que ya hemos ingresado las carpetas para la 

protección del Río Sasso, del sector del Río Sasso. 

 

Y le he instruido a nuestros Seremi de Agricultura, Seremi de Medio 

Ambiente y lo vamos a conversar también con los Ministros de que esos 

trámites les pongamos acelerador para que, de aquí a fin de año, los 

trámites que tengan que pasar por el Consejo de Monumentos 



 
 

Nacionales, por el Consejo de Ministros y por mi aprobación estén listos, 

insisto, este año. 

 

Además, el 20 se publicó algo que estaba pendiente que es muy 

importante en el marco de la crisis hídrica que sufre la Región de 

Coquimbo. Es una crisis grave que viene hace ya cerca de 15 años y 

en donde hemos promulgado el reglamento para la utilización de aguas 

grises. Esto nos va a permitir tener un uso más eficiente del agua, 

reutilizarla, para justamente poder abarcar también regadíos y otros 

usos que hoy día sencillamente se están perdiendo. 

 

Esto es algo que estaba pendiente, era un trámite burocrático en el buen 

sentido, pero que inexplicablemente se había retrasado más de la 

cuenta.  

 

Nos parece que con estos avances estamos dando respuesta a parte 

de la tremenda crisis hídrica que se vive en la región, pero sabemos que 

no es suficiente. Y es por eso que estamos trabajando además en otras 

alternativas, yo las he mencionado en diferentes medios regionales. 

Vamos a estar estudiando, en conjunto con los parlamentarios, con las 

autoridades pertinentes, la necesidad que nos ha manifestado 

diferentes actores de la región de una planta desalinizadora acá en la 

Región de Coquimbo. 

 

Y, además, vamos a seguir avanzando en la protección de lugares tan 

hermosos como estos, en particular, en lo que ustedes pueden ver atrás 

nuestro, en la protección de áreas marinas protegidas partiendo por lo 

que el Archipiélago de Humboldt, pero bajando por toda la costa, con 

respeto también a quienes hoy día utilizan esos sectores, en particular 

la pesca artesanal, que el Senador Daniel Núñez bien nos ha puesto en 

aviso. 

 

Así que estamos avanzando en la conservación, en el cuidado de 

nuestros ecosistemas, en la mejor utilización del agua. El problema de 



 
 

la crisis hídrica en la Región de Coquimbo es por falta de lluvias, pero 

también por un mal uso del recurso. 

 

Lo conversábamos en el Comité Regional, hoy día hay mineras que 

tienen un uso, por ejemplo, de 400 litros por segundo de un río que 

solamente entrega 360 litros por segundo. Y eso significa que todos 

quienes están cuenca abajo se quedan sin agua. Eso no puede seguir 

pasando, tenemos que hacer una distribución del agua que sea justa, 

que sea equitativa y que permita que todos puedan acceder a este 

derecho en atención a la situación de escasez que tenemos y buscando, 

además, los mecanismos para reutilizar como, por ejemplo, en materia 

de aguas grises o tener nuevas fuentes como en materia que ya es más 

de mediano plazo de la planta desaladora.  

 

Así que estamos contentos por cómo avanzamos en la región. Felicito 

a los equipos de acá, he visto su energía, he visto su vocación, su 

disposición. Felicito a la Conaf, institución a la que estamos decididos a 

fortalecer. Le agradezco también a los parlamentarios a los Danieles 

que nos acompaña, a Daniel Manouchehri y a Daniel Núñez y a nuestro 

Delegado Regional, a la Gobernadora, con quienes vamos a seguir 

trabajando en colaboración. 

 

Quiero destacar, además, que nosotros, esto lo dije anteriormente, 

hemos invitado a todos los parlamentarios, espero que nos podamos 

encontrar en Monte Patria con otros parlamentarios porque acá nadie 

sobra, independiente de las legítimas diferencias políticas que se 

pueden tener. Cuando se trata de trabajar por las regiones, me imagino 

que tenemos que estar todos unidos. 

 

Muchas gracias. 

 


